

# AUGUSTO VARAS

**"Hay que evitar que las Fuerzas Armadas sean manoseadas"**

Maria Irene Soto

Lo han acusado de ser el detonante que hizo estallar las iras del general Augusto Pinochet ese fatídico miércoles 5 de septiembre, de consecuencias insospechadas, cuando habló a los rotarios en el Club de la Unida. El general temía por su institución -se explicó después- tras haber leído unos textos del sociólogo y científico político Augusto Varas (46 años, casado, padre de tres hijas) realizados en los años 1983 y 1984.

Para algunos no ha sido más que el chivo expiatorio que encontró la derecha para explicar las no salidas de madre del general. Eso es al menos lo que Augusto Varas cree.

-¿Cree que usted fue el detonante de las duras palabras de Pinochet contra el Ejército alemán?

-La información que hay en la prensa es que esta es una campaña política de parte de los partidos opositores, de la UDI y de Renovación Nacional, quienes de acuerdo a una revista opositora se concertaron para apoyar al general Pinochet con posterioridad a sus declaraciones y opiniones en el Rotary. Y a partir de esa concertación lanzaron una campaña política en la cual tomaron algunos textos míos de 1983 y de 1984, descontextualizaron y citaron algunas frases y trataron de controlar el dato que habían producido las declaraciones del general Pinochet.

-Aunque usted atribuye esta explicación a una campaña orquestada desde la derecha, esta no es la primera vez que el general Pinochet se refiere a este mismo tema.

-Yo quisiera dar algunas muestras de que esta es una campaña política y después me voy a referir a las apre-

siones del general Pinochet. Si uno hace un análisis de lo que salió en la prensa desde el 10 de septiembre hasta el día de ayer (miércoles 26), nosotros encontramos que la propia revista HOY anuncia que hay una operación de la derecha tendiente a "desnudar a algunos asesores del Gobierno", entre los cuales me mencionan.

-¿Por qué cree que eligieron sus artículos? ¿Acaso porque es, como se afirma, uno de los asesores del ministro de Defensa?

-En primer lugar, no soy asesor del ministro de Defensa, mi trabajo es de asesor de la División Estudios de la Secretaría General de la Presidencia. Segundo, creo que esto es parte de un profundo error que es muy generalizado entre civiles y entre miembros de las Fuerzas Armadas, después de sesenta años de incomunicación cívico-militar.

-¿Tanto?

-Sí. Yo diría que desde 1930 en adelante ha habido una enorme difi-

cultad de poder conversar, trabajar y colaborar entre civiles y militares en torno a la temática de defensa nacional. No se ha podido llegar a un enfoque suprapartidario, no ideológico y técnico. Hay un temor, una aprensión injustificada de que los civiles tengamos interés y tratemos de desarrollar en conjunto con los militares propuestas con respecto a la política de defensa nacional, porque se supone que es un terreno estrechamente privativo de las Fuerzas Armadas y que los civiles no tenemos nada que hacer en esto. Lo que es un error, porque la defensa nacional es una responsabilidad de todos los chilenos.

-En un documento elaborado por usted en 1984 afirma que "el proceso de transición a la democracia, que inevitablemente deberá vivir nuestro país cualesquiera sean los plazos que finalmente resulten para ello, tiene como uno de sus principales tópicos la reforma política e institucional de la función defensa y, con ella, la reforma de una de sus partes, tales son las Fuerzas Armadas". ¿A qué reforma se refiere?

-La única propuesta política que yo suscribo irrestrictivamente es el programa de defensa de la Concertación. Fui corredactor de esa propuesta y me tocó defendirla ante el comité de 17 partidos. Todo lo que es trabajo académico es parte de una discusión que se viene haciendo en Flaco y en otros institutos académicos desde hace muchos años.

"Cuando hablamos de reforma, hablamos de las necesarias adecuaciones que se requieren introducir en cualquier institución en la medida que pasa el tiempo. En su libro *Política, política y demagogia* el general

**“El mes de septiembre fue muy anecdotico, pero no se constituyó en un patrón de conducta”**

# **Augusto Varas "Hay que evitar que las Fuerzas Armadas sean manoseadas" [artículo] María Irene Soto.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Varas, Augusto

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1990

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Augusto Varas "Hay que evitar que las Fuerzas Armadas sean manoseadas" [artículo] María Irene Soto. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa